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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Acapulco vivir éxodo por falta de alimentos y casas 
Las huellas del huracán Otis están por todos lados. En una ciudad que se caracterizaba 
por su turismo, ahora miles huyen a diario; se prevé que tardará dos años la reactivación 
económica 
 

 
Propone donar fondos judiciales a Acapulco 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
 

 
Estima IP reactivar Acapulco en 2 años 
Establecen mesas de trabajo con Gobierno para plan de rescate 
 

 
Gobierno y empresas afinan estrategia para “recuperar” Acapulco 
Coordinación. Slim recibe en el Soumaya a funcionarios de Economía, Sedena y Semar; 
representantes de la IP aseguran que la reconstrucción tomará dos años 
 

 
AMLO: Fideicomisos del PJF, a Acapulco; la Corte da su Aval 
Ceder los 15 mil mdp evitará litigios, afirma el Presidente 
 

 
“Pisa” economía el acelerador y extiende racha de crecimiento 
PIB oportuno. Acumula actividad económica ocho trimestres en zona positiva e impone 
máximo histórico 
 

 
Analizan cambios a Presupuesto para la reconstrucción de Acapulco tras Otis 
“Impacto del huracán podría agudizar pobreza en Guerrero” 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ordena AMLO la entrega urgente de apoyos directos a 
damnificados  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/01/politica/002n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó la entrega inmediata 
de recursos para los damnificados por el huracán Otis, por lo que garantizó 
que no habrá amarga Navidad para la gente de Acapulco y otras zonas 
afectadas. Lo vamos a lograr pronto, muy pronto porque se está avanzando 
bastante, no va a llevar mucho tiempo. Tengo el sueño, el ideal, que vamos 
a convertir en realidad entre todos, como se está haciendo, de que ya en la 
Navidad las familias van a estar muy contentas en Acapulco, van a estar 
como lo merecen, muy felices. Ese es el compromiso, no va a haber amarga 
Navidad, señaló. Durante la conferencia matutina de ayer destacó que se 
cuenta con recursos suficientes para atender la emergencia. 
 
Presidente Andrés Manuel López Obrador propone donar 
fondos judiciales a Acapulco  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-andres-manuel-lopez-obrador-
propone-donar-fondos-judiciales-a-acapulco/1617211 
El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso destinar los 15 mil 
millones de pesos de 13 extintos fideicomisos del Poder Judicial de la 
Federación para los damnificados por el huracán Otis. Sería necesario, dijo, 
crear un comité de vigilancia sobre esos recursos en el que estén 
representados los tres poderes y así garantizar el buen uso del dinero. 
En su conferencia matutina, indicó que su planteamiento busca ahorrar 
tiempo en controversias constitucionales por parte de opositores a la 
reforma que eliminó esos fondos, sobre todo porque el Poder Judicial sabe 
que “no puede corregirle la plana” a los legisladores en aprobación de 
ingreso y presupuesto, una facultad exclusiva del Congreso de la Unión. 
En tanto, el juez Décimo Segundo de Distrito con sede en el estado de 
Chihuahua otorgó una suspensión provisional contra la extinción de los 13 
fideicomisos.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/11/01/politica/002n1pol
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La medida cautelar impide al Consejo de la Judicatura Federal la 
transferencia de los 15 mil millones de pesos a la Tesorería de la Federación 
y a la Secretaría de Hacienda. 
 
Piña acepta destinar dinero de fideicomisos del PJF a Acapulco 
como AMLO propuso  
https://www.milenio.com/policia/pina-acepta-destinar-fideicomisos-pjf-acapulco-amlo-
propuso 
Norma Piña Hernández, ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), dijo estar dispuesta a ayudar a la población afectada de 
Acapulco por el huracán Otis, tal y como lo propuso el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien planteó que los 15 mil millones de pesos de 
los fideicomisos eliminados del Poder Judicial Federal sean destinados para 
la reconstrucción de esa zona del estado de Guerrero. 
A través de un oficio enviado al titular del Ejecutivo Federal, la ministra 
señaló que, en representación del Poder Judicial de la Federación, dijo tener 
conocimiento de la propuesta expresada en la conferencia matutina, 
relativa a destinar el dinero que integra los fideicomisos públicos, a la ayuda 
y defensa de las personas damnificadas por el huracán en Acapulco. 
“La propuesta que se hace desde el Poder Ejecutivo al Poder Judicial 
representa una alternativa real que nos permitirá actuar como estado, en 
defensa de su población. Trabajaremos en conjunto por la recuperación de 
las personas más afectadas, para devolverles el derecho al futuro que les fue 
suspendido y buscar asegurarles, en el menor tiempo posible, condiciones 
de igualdad para continuar con su proyecto de vida”. 
 
Se suman diputados a mesa tripartita de fondo para Guerrero  
https://www.reforma.com/se-suman-diputados-a-mesa-tripartita-de-fondo-para-
guerrero/ar2703127?v=3 
Con votos de la mayoría y del Frente Amplio por México, la Cámara de 
Diputados aprobó sumarse a la mesa tripartita para crear un fondo de 
reconstrucción a favor de los damnificados de Guerrero. 
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Cuenta Pública 2022: Suman anomalías $7,175 millones de 
pesos 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cuenta-publica-2022-suman-anomalias-7175-
millones-de-pesos/1617217 
En la segunda entrega de la Cuenta Pública de 2022, la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF) informó haber detectado irregularidades por más de 
7 mil 175 millones de pesos, de los que han recuperado mil 386 millones de 
pesos. Como viene ocurriendo desde años anteriores, los mayores montos 
sin comprobar se encuentran en el gasto federalizado con más de 4 mil 664 
millones de pesos; le sigue el gasto en desarrollo económico con 
observaciones por 824.7 millones de pesos.  
Aunque se logró que las entidades fiscalizadas reintegraran a la Federación 
mil 200.2 millones de pesos por la fiscalización del ejercicio fiscal de 2022, la 
segunda entrega realizada este martes contiene 541 auditorías en las que se 
señala que faltan 4 mil 665 millones de pesos por aclarar. 
La Secretaría de la Defensa Nacional, Marina y las empresas productivas 
también concentran observaciones diversas sobre gastos que todavía 
tienen qué comprobar, así como las universidades. 
 
Juez frena reforma que elimina 13 fideicomisos del Poder 
Judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/juez-frena-reforma-que-elimina-13-fideicomisos-
del-poder-judicial/ 
El juez federal, Juan Fernando Luévano, suspendió la reforma que elimina 
13 de los 14 fideicomisos que acumulan más 15 mil millones de pesos del 
Poder Judicial de la Federación (PJF) que serían enviados a la Tesorería de 
la Federación (Tesofe). El juzgador prohibió temporalmente al Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) transferir los recursos a la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) y a la Tesofe. El juez Décimo Segundo de Distrito en 
Chihuahua otorgó la suspensión provisional para que la Secretaría Ejecutiva 
de Administración del CJF, SHCP y Tesofe o aquella que tenga intervención 
en la administración, operación y disposición de los recursos de los 
fideicomisos deben abstenerse de aplicar las consecuencias. 
Y efectos de la disposición reclamada contenida en el decreto por el que se 
adiciona un segundo párrafo del artículo 224 de la Ley Orgánica del PJF. 
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También solicita que se abstengan de cancelar o extinguir los fideicomisos 
y se garantice su continuación, operación y administración del objeto por el 
cual fueron creados por el CJF, en cumplimiento a las reglas de operación 
de cada uno de ellos. 
 
MC hablará con Ebrard sobre 2024 cuando regrese: Dante 
Delgado; "está afuera", dice  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/mc-hablara-con-ebrard-samuel-garcia-muy-
avanzado-en-proceso-delgado 
Ciudad de México. - El coordinador nacional de Movimiento Ciudadano, 
Dante Delgado, aseguró que esperarán a que regrese de vacaciones 
Marcelo Ebrard para hablar con él sobre contender en el proceso interno del 
partido por la candidatura presidencial. Mientras que, del gobernador de 
Nuevo León con licencia, Samuel García, dijo que ha estado “muy avanzado” 
en procedimientos que ha tomado de cara al registro de aspirantes el 12 de 
noviembre. “Está afuera (Marcelo Ebrard) cuando regrese, vamos a platicar; 
ustedes han visto que Samuel García ha andado muy avanzado en los 
procedimientos que ha estado tomando y vamos a esperar las resoluciones 
que se han presentado entre impugnaciones”, indicó. Entrevistado desde el 
World Trade Center, Delgado Rannauro afirmó que “el PRIAN (sic) está muy 
nervioso” y señaló que “han querido, vulnerando la ley”, en relación al 
gobernador interno designado en Nuevo León, Arturo Salinas. 
 
Con el turismo ‘apagado’ y sin casas, miles dejan Acapulco  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/con-el-turismo-apagado-y-sin-casas-miles-dejan-
acapulco/ 
Guerrero. - A una semana del impacto del huracán Otis, Acapulco vive el 
éxodo de su población por falta de víveres e insumos y porque se quedaron 
sin casa, por lo que buscan refugio con familiares y amigos.  
En vehículo particular o autobús, miles de acapulqueños salen a diario en 
dirección a la capital del país, Querétaro, Puebla, Chilpancingo y otros 
municipios de Guerrero. La terminal de camiones de la ciudad luce 
abarrotada y se realizan cerca de 100 corridas, en promedio, a Chilpancingo 
y a la Ciudad de México, en la mañana y tarde. Las unidades llevan entre 40 
y 50 pasajeros de forma gratuita, incluso algunas personas se van paradas. 
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“¿Por qué me quiero ir de Acapulco? Porque no hay comida, no hay víveres, 
no hay cajeros abiertos, no hay luz. Es la necesidad de todo mundo, no [nos 
vamos] porque queramos irnos. Voy a Chilpancingo, quisiera irme a México 
unos días, pero a dónde voy a llegar”, dice desesperado Héctor Palacios. 
 
Adeudos fiscales marcan récord de 2 billones de pesos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/adeudos-fiscales-marcan-record-de-2-billones-de-
pesos/ 
Los adeudos fiscales de los contribuyentes llegaron a una cifra récord que 
supera los 2 billones de pesos. Datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) revelan que, durante el tercer trimestre de 2023, el monto 
que deben los contribuyentes al fisco ascendió a 2 billones 168 mil millones 
de pesos, un aumento de 28% comparado con igual periodo de 2022. 
El monto de los adeudos registrados al cierre de septiembre de este año es 
similar a lo que la SHCP estimó que podría recaudar por el Impuesto Sobre 
la Renta (ISR) este año, por 2.5 billones de pesos.  
Del total, las empresas son las que más adeudos tienen con el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT), por un billón 822 mil 723 millones de pesos, 
cantidad que aumentó 7%, considerando que en el tercer trimestre de 2022 
el monto ascendía a un billón 699 mil 766 millones de pesos. 
De ese monto, le corresponden a grandes corporativos y multinacionales 
650 mil 435 millones, cuando su deuda era de 527 mil 628 millones de pesos 
en el tercer trimestre del año pasado, un alza de 23%. 
 
Reconstrucción de Acapulco tardará hasta 2 años: Concamin  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/01/politica/003n1pol 
La reconstrucción de Acapulco, puerto devastado por el huracán Otis, 
tardará hasta dos años, pero lo primero es abastecer de agua y alimentos a 
la población afectada, acordó la iniciativa privada en una reunión 
encabezada por Carlos Slim Helú, el empresario más acaudalado del país, y 
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Se calcula que la reconstrucción 
tarde al menos dos años, porque las afectaciones fueron mayores, pero se 
debe trabajar lo más rápido posible, porque se debe reactivar el turismo, que 
es lo que deja mayor derrama económica a Acapulco, expuso José 
Abugaber Andonie, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales  
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(Concamin). En un encuentro realizado en el Museo Soumaya, Slim Helú 
abrió la sesión donde resaltó la importancia de trabajar juntos, gobierno y 
sector privado, para reactivar la economía a través de acciones coordinadas. 
Subrayó que es necesario acelerar la reconstrucción para reactivar el 
turismo y abastecer de agua y alimentos al puerto guerrerense. 
 
Estima IP reactivar Acapulco en dos años  
https://www.reforma.com/estima-ip-reactivar-acapulco-en-dos-anos/ar2703066?v=7 
Levantar Acapulco, reconstruir inmuebles y reactivar su vida turística llevará 
unos dos años, consideraron líderes empresariales reunidos ayer con 
funcionarios gubernamentales. 
 
Revela FBI que hay 300 pesquisas contra líderes del narco  
https://www.reforma.com/revela-fbi-que-hay-300-pesquisas-contra-lideres-del-
narco/ar2702890?v=4 
El Buró Federal de Investigación de Estados Unidos (FBI, por sus siglas en 
inglés) reveló este martes tener abiertas más de 300 investigaciones 
criminales en contra de líderes de cárteles del narcotráfico internacional y 
de las cuáles casi una cuarta parte están radicadas en Estados de México 
fronterizos a EU. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-ministra-deja-colgados-de-la-
brocha-a-sus-aliados/ 
Nos cuentan que defensores del Poder Judicial se rascan la cabeza para 
entender a la ministra presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, quien 
envió al presidente Andrés Manuel López Obrador un oficio aceptando que 
los 15 mil millones de pesos de fideicomisos que Morena y aliados aprobaron 
desaparecer, se usen para la emergencia en Acapulco. Los trabajadores se 
mantenían movilizados, algunos ministros promovían amparos, partidos de 
oposición alistaban controversias constitucionales y hasta un juez ordenaba 
la suspensión provisional de la extinción, pero doña Norma los dejó colgados 
de la brocha de un plumazo. Ahora se preguntan si cayó en la trampa 
demagógica del gobierno, si vio la oportunidad de evitar que la Corte 
decidiera como juez y parte las controversias, o si de plano se aventó como 
El Borras creyendo que podría ganarle la batalla de percepciones a un 
mandatario que de eso sabe mucho. A ver cómo le va con los suyos a doña 
Norma. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1908 
Que sigue al alza el número de países que han ofrecido ayuda a México para 
enfrentar los estragos del huracán Otis en Acapulco y comunidades 
aledañas. Además de EU, Canadá, Unión Europea, Honduras, Venezuela, 
Guatemala y Cuba, ayer se sumó Chile a este listado. El mandatario Gabriel 
Boric se comunicó con el presidente Andrés Manuel López Obrador para 
poner a la orden toda la ayuda que sea útil en este momento y recordó que 
“la solidaridad de Latinoamérica está presente cuando nuestros pueblos la 
necesitan”. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-01/op259419?pc=102 
A VER, A VER, ¿a poco ya hubo cambio de señales sobre la candidatura de 
Omar García Harfuch al gobierno de la Ciudad de México? Dentro y fuera de 
Morena se comenta que la nominación del exjefe policiaco se está 
tambaleando. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Los duros de Morena están por descarrilar a Harfuch  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-duros-de-morena-estan-
por-descarrilar-a-harfuch/ 
La única decisión que ha tomado Claudia Sheinbaum como futura 
candidata presidencial de Morena se está cayendo. Todo lo demás lo ha 
definido López Obrador, pero lo único en que ha incidido la exjefa de 
Gobierno es en conseguir el aval del presidente para que Omar García 
Harfuch fuera el candidato de Morena a la jefatura de Gobierno de la capital 
del país. Se sabe que Sheinbaum convenció a AMLO con un argumento: si 
no es Harfuch, vamos a perder la Ciudad; él puede robar a la oposición votos 
de las clases medias. López Obrador dio su aval, a pesar de que el personaje 
nunca ha sido de su agrado por haber trabajado en gobiernos del PAN y del 
PRI, y haberse formado en la escuela de Genaro García Luna. 
 
Mario Maldonado 
Los empresarios y fundaciones ante la tragedia en Acapulco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-empresarios-y-
fundaciones-ante-la-tragedia-en-acapulco/ 
La reconstrucción de Acapulco y el rescate de las comunidades aledañas no 
será posible sin el involucramiento de los particulares y de la iniciativa 
privada, un sector que deberá llevar a niveles récord sus cada vez más 
sofisticados programas de Responsabilidad Social Corporativa y regresar a 
los tiempos de las actividades puramente filantrópicas y de beneficencia. 
De acuerdo con las más recientes estadísticas del Centro Mexicano para la 
Filantropía, un aproximado al monto total anual de donaciones para 
actividades altruistas en el país son 100 mil millones de pesos, apenas la 
tercera parte de la cifra en la que se han calculado los daños ocasionados 
por el huracán Otis, la cual es de 15 mil millones de dólares o bien de unos 
280 mil millones de pesos al tipo de cambio actual. 
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Salvador García Soto 
Gobernantes insensibles ante la violencia y el desastre  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/gobernantes-insensibles-
ante-la-violencia-y-el-desastre/ 
La sensibilidad política nunca fue una virtud muy practicada en la política 
mexicana. Desde la frase de José López Portillo, que presumía “el orgullo de 
mi nepotismo” para justificar el nombramiento de su hijo José Ramón como 
subsecretario de Programación en su gobierno; hasta el “No traigo cash” 
con el que Ernesto Zedillo le contestó a una anciana de Querétaro que le 
vendía servilletas bordadas; pasando por el “haiga sido como haiga sido” de 
Felipe Calderón por las denuncias de fraude en su elección; el “ni los veo ni 
los oigo" de Salinas de Gortari ante el asesinato de opositores del PRD en su 
administración; el “¿Y yo por qué?”, de Vicente Fox ante el agandalle de TV 
Azteca al apropiarse de las antenas del Canal 40 o el ya célebre “ningún chile 
les embona” con el que Peña Nieto respondió a su críticos, la insensibilidad 
ante el dolor, la corrupción, la pobreza o la tragedia ha sido la constante en 
la mayoría de los gobernantes mexicanos, sin importar su partido o 
ideología. 
 
Héctor de Mauleón 
La guerra sucia de Morena en la CDMX 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-guerra-sucia-de-morena-
en-la-cdmx/ 
Desde una cuenta de reciente creación, se “filtró” ayer una supuesta llamada 
telefónica del jefe de gobierno Martí Batres: 
“Oye, la candidata me pidió dejar de apoyar a Clara. Ya me pasaron cómo 
salió en la encuesta y sí va muy abajo, ¿no?, pero tenemos dos semanas para 
bajar a Omar por el tema de género… eh… Yo ya le dije a Dani que le siga 
pegando Hernán, con Viri, y a ver si saca algo más Ana, porque lo último del 
Mini Lic nomás no pegó. “Hay que seguir creciendo a Clara y no soltar la 
campaña contra Omar en redes y seguir sacando encuestas que pongan 
empate y mover todo lo que le ha pegado en redes. Y no me malentiendas 
por favor, no es que no quiera hacerle caso a la jefa, ¿eh? Es que creo que no 
está viendo las divisiones ni el panorama completo desde la ciudad. ¿Me 
confirmas de enterado, por fa?”.  
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En tiempos en que la inteligencia artificial está siendo empleada como 
parte de las guerras mediáticas, la autenticidad de la supuesta filtración fue 
negada de inmediato por Martí Batres: “Aclaro que es totalmente falso. 
Nunca he hecho tales afirmaciones”, expresó el mandatario. 
 
Carlos Marín 
Acierta Piña: le toma la palabra  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/poder-judicial-dice-si-a-
fideicomisos-para-damnificados-de-acapulco 
Contra su costumbre y por primera vez desde que inició su guerra, el 
presidente López Obrador le tendió ayer al Poder Judicial de la Federación 
un puente de negociación. Propone que ceda los fideicomisos a cambio de 
obtener íntegro el presupuesto que solicita para 2024. 
Atribuyó a sus legisladores la insensata iniciativa de lanzarse contra el PJF: 
“Ya decidió el Poder Legislativo que esos fideicomisos son un abuso, es un 
fondo de privilegiados y que ese dinero puede utilizarse en beneficio del 
pueblo…”. 
Con falsa modestia, contó: 
“Yo pienso, una opinión, que ese dinero se tiene que regresar a la 
Federación, se cancela el (sic) fideicomiso, y los 15 mil millones vienen a la 
Tesorería para que el Ejecutivo los aplique en beneficio del pueblo. ¿Qué les 
propongo? Un acuerdo: que se destinen los 15 mil millones a apoyar a los 
damnificados de Acapulco y que ellos formen parte del comité que va a 
vigilar la aplicación de los fondos…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Tampoco vio venir a la ministra  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/tampoco-vio-venir-a-
la-ministra 
Se hace la víctima para luego victimizarse. Florestán 
Hoy, cuando el presidente López Obrador ya ha iniciado los últimos 11 meses 
de gobierno, se encuentra atrapado en la peor crisis de su gestión 
provocada más que por la catástrofe del huracán Otis, que ha devastado 
Acapulco, por el manejo de la crisis en la que ante un desastre de estas 
dimensiones se ha subido al discurso habitual de la confrontación y la  
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descalificación. Esta falta de reflejos de tratar un fenómeno extraordinario 
como algo ordinario es la que lo ha colocado en esta situación en la que la 
victimización y el insulto ya no alcanzan para salir avante y menos para 
empezar a superar el cataclismo natural, social y ya político. 
Ayer lo ligó a los fideicomisos del Poder Judicial, extinguidos por 
instrucciones suyas en el Legislativo, y dijo: 
¿Qué les propongo a los integrantes del Poder Judicial? Un acuerdo: que se 
destinen los 15 mil millones de pesos a apoyar a los damnificados de 
Acapulco y que ellos formen parte del comité que va a vigilar la aplicación 
de los fondos para que le llegue a la gente de Acapulco. 
 
Enrique Quintana 
Acapulco: dos caminos opuestos para reconstruir  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/01/acapulco-dos-
caminos-opuestos-para-reconstruir/ 
Hay un consenso nacional de que hay que reconstruir Acapulco. 
No he escuchado a nadie decir que hay que dejarlo a su suerte, y que, si no 
sobrevive, ya era el destino. Todos queremos regresar a esa bahía que tiene 
encanto, historia, recuerdos y un potencial impresionante. 
Pero, simplemente podemos soñar, y decirles a los acapulqueños que 
celebrarán la Navidad muy contentos. O bien, podemos generar las 
estrategias para hacer una reconstrucción que genere otra etapa en la 
historia de Acapulco. Si las estrategias públicas y privadas se limitan a 
asegurar que en el plazo de varios meses se reabran hoteles y negocios y 
que regresemos a la situación que teníamos antes de Otis, lo único que 
haremos es prolongar la sentencia de muerte de ese centro turístico. 
A Acapulco en alguna medida ya lo había destruido la inseguridad, antes de 
que llegara Otis. Si regresamos solamente a la situación previa al huracán, 
tendremos de nuevo una circunstancia en la que el crimen organizado 
controlaría buena parte de la vida de Acapulco. 
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Raymundo Riva Palacio 
Réquiem para Acapulco  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/01/requiem-para-
acapulco/ 
Otis fue un huracán peculiar en muchos sentidos. Fue el primero categoría 
5 en golpear Guerrero –de hecho, es inusual que ese tipo de fenómenos en 
el Pacífico tenga tan alto poder de destrucción– y golpeó en la cara a toda 
una ciudad. No recuerdo ningún desastre natural que haya arrasado con 
toda una ciudad en México o el mundo, ni cuya devastación haya atravesado 
todas las capas sociales y económicas de una sociedad.  
La destrucción se dio en los diferentes Acapulcos, el tradicional en el centro 
histórico, y el Dorado, donde millones de niños descubrimos lo que era el 
mar; el de la zona de Pie de la Cuesta, inolvidable por sus puestas de Sol tras 
visitar La Quebrada; Renacimiento, el primer gran intento por desarrollar 
lejos del océano la ciudad; Punta Diamante, el de más reciente creación, y 
las zonas rurales del municipio. Todos fueron víctimas del huracán; todos 
quedaron damnificados. 
 
Darío Celis 
La costosa reconstrucción de Acapulco  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/1/la-costosa-reconstruccion-de-acapulco-
551326.html 
LA RECONSTRUCCIÓN DE Acapulco, que gobierna la morenista Abelina 
López, y municipios afectados por el huracán Otis, será lenta y cara. 
Y lo más grave: el gobierno tiene un dilema con los guardaditos de todos los 
fideicomisos que ordeñó. O los ejerce para remediar la catástrofe natural, o 
los aplica a la campaña presidencial. Sin embargo, Andrés Manuel López 
Obrador ya encontró una primera salida rápida: desviar al estado de 
Guerrero los 15 mil millones de pesos que le quitó al Poder Judicial, que 
representa Norma Piña. La demanda de recursos públicos y privados para 
paliar la emergencia y recuperar la viabilidad del puerto y sus alrededores, 
será la más grande de la que se tenga memoria económica de este país. 
Constructores, aseguradoras y expertos en desarrollo de infraestructura en 
México estiman que podrían requerirse de al menos unos 15 mil millones de 
dólares para regresar al estado antes de Otis.  
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Procuraduría Agraria 
 
Envejecimiento de agricultores y feminización del campo 
abonan a pérdida de ejidos  
https://www.udg.mx/es/noticia/envejecimiento-de-agricultores-y-feminizacion-del-campo-
abonan-perdida-de-ejidos 
Jalisco. - El envejecimiento de los titulares de predios agrarios y una mayor 
participación de las mujeres en el campo han propiciado que el crimen 
organizado y el mercado económico ganen terreno en el campo mexicano, 
afirmó el doctor Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario 
del gobierno mexicano, en su conferencia “Visión integral del derecho 
agrario”, en el marco de la inauguración del diplomado en Derecho agrario, 
pueblos indígenas y sustentabilidad, organizado por la División de Estudios 
Jurídicos del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades 
(CUCSH) de la UdeG. “Se estima que un tercio de quienes trabajan la tierra 
son mujeres, de las cuales más de la mitad no tienen reconocidos sus 
derechos como titulares, ya que se trata de esposas, concubinas o hijas de 
titulares que han abandonado la tierra o que no participan, pero que no 
tienen derechos reconocidos y no pueden aportar en las asambleas lo 
suficiente, ni les son reconocidos en ocasiones los derechos de usufructo 
sobre la tierra que disponen”, aseguró.  
Esto se suma a que cerca de 30 por ciento de los titulares de tierras agrarias 
tienen más de 65 años de edad, lo cual conlleva no sólo que dejen de 
trabajar en la parcela, sino que dejan de participar en las asambleas 
comunitarias donde se toman las decisiones. “Esto trae como consecuencia 
un debilitamiento social, pues los núcleos agrarios no tienen la participación 
de cohesión interna para la toma de sus decisiones colectivas y esto los hace 
extraordinariamente vulnerables, tanto a las acciones de mercado como 
incluso a la delincuencia organizada”, explicó. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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Alcalde de Asientos denuncia que Zacatecas cobra predial de 
algunas comunidades del municipio  
https://heraldodemexico.com.mx/aguascalientes/2023/10/31/alcalde-de-asientos-denuncia-
que-zacatecas-cobra-predial-de-algunas-comunidades-del-municipio-551275.html 
Aguascalientes. - José Manuel González Mota, alcalde del municipio de 
Asientos, asegura que alrededor de mil 500 personas de distintas 
comunidades pagan sus impuestos en Zacatecas, pese a vivir en territorio 
aguascalentense. “Son pueblos que están en Aguascalientes, pero 
ejidalmente están en Zacatecas. Cuando fue la regularización de los ejidos 
les dieron sus títulos de propiedad en Zacatecas. Son más de mil 500 
propiedades que tributan en Zacatecas, unas en Loreto y otras en Villa 
García, pagan su predial a Zacatecas, Asientos les damos los servicios, todo, 
limpia, agua”. José Manuel González Mota, alcalde del municipio de 
Asientos. El alcalde comentó que en la actualidad ya se trabaja para que 
Asientos pueda recuperar estas comunidades, de las cuales destacó Ejido 
Hidalgo, Los Campos, Bajío de los Campo, entre otras.  
“El Registro Público de la Propiedad coordinado con Secretaría General de 
Gobierno, con la Procuraduría Agraria, están tratando de una ruta agraria 
para ver si lo podemos arreglar, haremos un juicio”. 
Se le cuestionó el por qué no dejaban de prestarles los servicios a tales 
comunidades, por lo que el alcalde señaló que “la gente no tiene la culpa”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
INAI abre "candados" a expedientes reservados con recelo de 
AMLO  
https://intoleranciadiario.com/articles/politica/2023/10/31/1017908-inai-abre-candados-a-
expedientes-reservadoscon-recelo-de-amlo.html 
Afectaciones de tierras por el Tren Maya, gastos de estancias para migrantes 
y licitación de desazolve de río en Estado de México, son algunos de los 
expedientes que tendrá que hacer públicos el gobierno federal. 
Lo anterior tras sendas órdenes del Instituto Nacional de Acceso a la 
Información (INAI), ente que sigue abriendo candados de información 
reservada por la administración del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador.  
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“La sociedad mexicana tiene constancia de que este organismo garante 
seguirá velando, sin titubear, por la aplicación del principio de máxima 
publicidad, (…) negarle a la ciudadanía ese derecho, es negar su papel 
soberano sobre los asuntos públicos y, cuando tal agravio sucede, para eso 
existe el INAI”, afirmó la Comisionada Presidenta, Blanca Lilia Ibarra Cadena 
en el caso del Tren Maya.  
El organismo garante de la transparencia en México, pasó 151 días detenido, 
debido a que el Senado de la República, no ha emitido ninguna terna para 
ocupar plazas de comisionados, lo que generó la falta de quorum. 
Daños del Tren Maya 
La Procuraduría Agraria debe proporcionar documentos relacionados con 
el proyecto del Tren Maya y la afectación de superficies de tierras 
pertenecientes al núcleo ejidal denominado Tebec, en el municipio de 
Umán, estado de Yucatán, resolvió el pleno del INAI. 
Planteó la comisionada Presidenta Blanca Lilia Ibarra Cadena, que esta 
resolución se enmarca en la misma línea de la controversia constitucional, 
presentada por el INAI ante la SCJN, en contra del Acuerdo que declaraba 
los proyectos y obras del Gobierno Federal como asuntos de seguridad 
nacional. Se argumentó que dicho acuerdo representaba un obstáculo para 
la transparencia, pues dificultaba la difusión y entrega de información. 
 
Comisariado ejidal de Cuachizolotera busca extorsionar con 7 
Millones al ayuntamiento  
https://www.noticiasdecuautla.mx/comisariado-ejidal-de-cuachizolotera-busca-
extorsionar-con-7-millones-al-ayuntamiento/ 
Morelos. - La presidenta municipal, Alma Delia Reyes Linares, desmintió los 
señalamientos del comisariado ejidal de la Cuachizolotera, Rogelio Portillo, 
quien calificó a la actual administración de “personas informales y que no 
quieren buscar el diálogo”, después de que le fueron negados los Siete 
Millones de pesos que exige para continuar con las etapas del proyecto de 
agua potable. Durante la rueda de prensa que ofreció este lunes 30 de 
octubre, la alcaldesa, Reyes Linares dejó en claro su postura; “Siempre 
hemos tenido la apertura al diálogo, siempre hemos tenido la intención de 
poder dialogar, pero el planteamiento que hace a la administración es 
complicado porque carecemos de los Siete Millones de pesos”. 
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Para exigir esa estratosférica cantidad de dinero no cuenta sin ninguna 
sentencia de autoridades agrarias, para poder acreditar el supuesto 
detrimento que dice que tienen los ejidatarios de la Cuachizolotera; “En 
todo momento es buscado la conciliación, sin embargo, no se ha logrado”, 
agregó la alcaldesa. La alcaldesa, Reyes Linares, detalló que el pasado 12 de 
octubre se reunió con el delegado estatal del Registro Agrario Nacional 
(RAN), a quien le mostraron los planos del proyecto para determinar si las 
obras afectaban algunas parcelas ejidales. La respuesta del representante 
del RAN, fue que no se afectaba ninguna área de uso común y mucho 
menos a los ejidatarios. Cabe mencionar que los ejidatarios de 
Cuachizolotera lotificaron sus terrenos y los vendieron, por eso se formó esta 
localidad, ahora quieren obtener dinero de una propiedad que nos les 
pertenece, debido a que las redes de agua potable pasaran por calles que 
en algún tiempo fueron suya. Posteriormente nos reunimos con el 
comisariado ejidal de la Cuachizolotera, Rogelio Portillo, en las oficinas de la 
Procuraduría Agraria, en donde se le ofreció proyectos para beneficiar a los 
ejidatarios, entre estos; caminos de saca, herramientas para el campo, entre 
otros temas sociales, explicó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 01/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707409&fecha=01/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMC/011/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Nuevo León. 
 
Expone Sedatu en galería abierta de Chapultepec obras 
emblemáticas de Arquitectura Social  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/expone-sedatu-en-galeria-abierta-de-chapultepec-
obras-emblematicas-de-arquitectura-social 
Ciudad de México. - En el marco del Día Mundial de las Ciudades, el titular 
de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer Falcón, junto con el jefe de gobierno de la Ciudad México, Martí 
Batres Guadarrama, inauguraron la exposición ‘Arquitectura social, eje para 
la transformación” en la galería abierta de las rejas del Bosque de 
Chapultepec. Durante su mensaje inaugural, el secretario Meyer Falcón 
informó que la exposición forma parte de las actividades impulsadas en este 
#OctubreUrbano y es una muestra representativa de las más de mil obras 
que se han construido en el marco del Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) del Gobierno de México por medio de la arquitectura social.  
“Todos estos equipamientos que hemos realizado en la Sedatu tienen un 
valor agregado, no solamente la vocación de construirlos en esas colonias 
olvidadas, sino también el valor de la arquitectura pública, es ahí donde se 
tiene el mayor valor social. Estamos dejando un precedente para seguir 
transformando los entornos y la relación que tenemos con ellos”, dijo el 
funcionario. 
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La arquitectura también tiene Acento Social en el País: Martí 
Batres al Inaugurar Muestra Fotográfica de SEDATU en rejas de 
Chapultepec  
https://jefaturadegobierno.cdmx.gob.mx/comunicacion/nota/la-arquitectura-tambien-
tiene-acento-social-en-el-pais-marti-batres-al-inaugurar-muestra-fotografica-de-sedatu-
en-rejas-de-chapultepec 
Ciudad de México. - El Jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, junto al 
secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) del Gobierno 
de México, Román Meyer Falcón, inauguraron la exposición fotográfica 
“Arquitectura Social para la Transformación”, en la Galería Abierta Grutas de 
las rejas del Bosque de Chapultepec, muestra que refleja el importante 
trabajo realizado por la SEDATU en la edificación de proyectos en los que la 
arquitectura se pone al servicio de la población.  
“El contenido de la exposición que hoy se inaugura, tiene que ver con un 
trabajo extraordinario que ha hecho la SEDATU para poner espacios 
públicos de calidad, con arte, al servicio del pueblo. (…) Hoy, lo que está 
haciendo SEDATU me inspira para darle un nuevo impulso al Programa de 
Mejoramiento Barrial y reafirmar que la arquitectura también puede tener 
un acento social”, expresó el mandatario capitalino.  
Martí Batres resaltó que las más de mil obras que ha construido la SEDATU 
en el territorio mexicano durante esta administración, demuestran que 
puede conjuntarse la belleza del espacio arquitectónico con la función 
social, lo que se traduce en bienestar para la población. 
 
Se delimita territorio de Hauxa Manaka, Cerro Gordo, Durango 
para proteger lugares sagrados y rutas de peregrinación 
indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/se-delimita-territorio-de-hauxa-manaka-cerro-gordo-
durango-para-proteger-lugares-sagrados-y-rutas-de-peregrinacion-indigenas-350244 
Durango. - En cumplimiento a lo establecido en el Decreto por el que se 
reconocen, protegen, preservan y salvaguardan los lugares y sitios sagrados 
y las rutas de peregrinación de los pueblos indígenas Wixárika, Náayeri, 
O'dam o Au'dam y Mexikan  –firmado por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el pasado 9 de agosto, en el marco del Día Internacional de 
los Pueblos Indígenas– se colocaron  mojoneras y placas conmemorativas  
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para la delimitación de Hauxa Manaka, Cerro Gordo, San Bernardino de 
Milpillas Chico, municipio de Pueblo Nuevo, Durango.  
El coordinador de Patrimonio Cultural y Educación Indígena del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Gustavo Torres Cisneros, en 
representación del director general, Adelfo Regino Montes, secretario 
técnico de la comisión presidencial en la materia, explicó que se cumplen 
los compromisos del decreto con la participación de las autoridades 
tradicionales de los pueblos indígenas del Gran Nayar. 
 
ASF encuentra irregularidades por más de 62 mdp en 
programas de apoyo a pueblos Yaqui  
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/asf-encuentra-irregularidades-por-mas-de-
62-mdp-en-programas-de-apoyo-a-pueblos-yaqui-10935884.html 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó irregularidades por 62 
millones 423 mil 278 pesos en obras de infraestructura del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU) en diversos pueblos Yaqui del estado de 
Sonora, proyecto a cargo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Urbano y 
Territorial (Sedatu).  
De acuerdo con la segunda entrega de la Cuenta Pública 2022, el órgano 
fiscalizador encontró que hubo falta de comprobación documental de los 
trabajos ejecutados por 53 millones 697 mil pesos, pagos en exceso por un 
millón 490 mil 400 pesos y pagos indebidos por 7 millones 235 mil pesos en 
33 conceptos de supervisión en el contrato de prestación de servicios 
SEDATU-SOP020-512-2022, sin que se comprobara documentalmente que 
se dio cumplimiento a los alcances y términos de referencia. 
Así también la ASF concluyó que hubo deficiente planeación de los trabajos 
a ejecutar y la asignación de recursos para obras de Infraestructura del PMU 
en diversos pueblos Yaquis, toda vez que en la visita de verificación física se 
comprobó que la infraestructura realizada se encuentra inconclusa, sin 
mantenimiento, en condiciones de abandono y sin posibilidad de operar. 
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